
从“技术工人”到“现代班组长”到底有多远？ 
 

编者按：计算机科学系把握长三角地区“软件与信息服务外包”产业升级

的契机，承担了“江苏省软件与服务外包实训基地”、“江苏省软件与服务外包重

点专业群”、“江苏省信息融合软件工程技术研究开发中心”等重大项目的建设任

务，与江苏微软技术中心、NIIT（印度国家信息技术学院）、星网锐捷网络有限

公司、江阴软件园等大量企业有着深度产学研合作，同时成立了爱思网络、网亿

科技、精灵多媒体等虚拟公司，提出并探索“项目引导、任务驱动”型项目化课

程建设，倡导以项目组和虚拟公司为主要载体的学生自主学习和创新训练，为地

方“软件与服务外包”产业群培养了具有“项目组长”潜质的技术技能型人才。 

 

 

 

高艮海：男，江苏兴化人，2005 年毕业与计算机应用与维护专业,之后参加

了南京大学本科学历的进修。在校期间曾是虚拟公司爱思网络技术有限公司首任

负责人，期间完成多个商业项目网站和学校网站建设。这段时间不仅是将课堂理

论知识转化为实际能力的过程，同时也在任期内积累了丰富的社会经验，了解了

公司运行模式及要求，无论是为以后的创业还是工作都做了很好的铺垫。 

梦想与自信 

大学时光，仅仅是弹指一挥间，然而在学院的这三年，却铸就了我一生的

信念。当初的我，是那么的稚气天真，一副青涩模样。刚入学就受到班主任金老

师良师益友般的照顾，内向的我又受到系辅导员曹老师热情的感染，学校还千方



百计地给予我培训锻炼的机会。正因为这些，毕业时我自信满满地孤身来到了上

海寻求发展。 

第一次面试的时候，我就感觉到激励的竞争，其他面试者都是本科毕业。

不过我很快就镇定下来，凭着过硬的技术、自信和技术主管侃侃而谈。当然，刚

入职场的我还不懂得韬光养晦，结果锋芒毕露。自以为技术可以搞定一切，而且

不久就做了部门经理。但是，却得罪了不少同事，接下来我可花了不少时间和精

力来修复该关系。就说有次碰到一个技术难题，我有事要出差，就把这个问题留

给了下属处理，让他们有不懂的及时与我沟通。可是我在出差的过程中没有得到

任何反馈，自认为已经解决了该问题。可当我回到公司才知道他们就没有去解决

这个问题，就感觉他们在偷笑，想看我怎么收场。此后，我感觉有必要适当地低

调。 

随着时间的推移，我发现自己特别喜欢和人打交道并且感觉做技术无法实现

自己的梦想。因此选择先做项目经理，然后再做销售。经过这几年的沉淀，已经

在呼叫中心行业有了一定的知名度。这期间担任了建行全国信用卡、国家电网等

全国性项目的项目经理。 

最后我想说的是，人人都应尽自己最大的努力，挖掘自己所有的潜力来实现

自己的梦想。心有多大，舞台就有多大！ 

 

 

 

 

 李宇心：徐州沛县人，毕业于计算机科学系嵌入式专业。现任徐州嘉元自动

化工程有限公司工程部经理兼陕西府谷县清水川电厂 100MW 机组项目工程负责

人。2011 年获“未来伙伴杯”中国智能机器人大赛大学组二等奖，同年获得国



家励志奖学金和“无锡市三好学生”荣誉称号，2013 年加入中国共产党。 

追逐梦想的激情 

心有多大，舞台就有多大；梦想有多大，希望就有多大；梦想来自现实，

希望来自努力。当我站在江阴学院计算机系四号楼的门前，我下定决心要在这里

谱写属于我自己的人生篇章。 

大学期间，我在自己的学习方面、班级和学生会的工作上都从不懈怠，锐

意进取。在班级，我担任班长，兼任了英语课代表，我努力做到以身作则，带领

同学们投入英语等级考试和专业课的学习，每晚 10 点多才拖着疲惫的身体走在

回宿舍的路上，是梦想给了我无穷的动力。经过一年多刻苦的学习，我取得了班

级第一名的优异成绩，同时也获得了“优秀学生干部”、“优秀学业二等奖”、“国

家励志奖学金”、“无锡市三好学生”等荣誉称号。同时，经过选拔参加了机器人

小组，在机器人的开发和实践中，攻克一个又一个技术难题，最后在第十二届“未

来伙伴杯”中国智能机器人大赛中取得了大学组二等奖的优异成绩。 

当我 2013 年毕业进入工地工作的时候，每天爬着 100 多米镂空的机组，才

发现自己是如此的渺小。每天和工人一样早起晚睡，在配置场、机组本体上来回

穿梭。晚上，当别人睡觉的时候，我躺在床上翻读着工程造价、人际交往、经济

管理等方面的书籍，不断充实自己。经过一年多的工作，我才知道：从来就没有

轻而易举的成功！在追逐梦想的路上，汗水是最好的见证，而成功是对所有付出

的最好褒奖！我始终朝着我的梦想，不断追逐，努力拼搏。 

可以说，在大学生活和工作的路途上，有辛酸，有快乐；有遗憾，也有满足。

但请大家记住：一定要用欣赏的眼光看待自己！不管现在的生活怎样，你都要有

“水”的精神，不断积蓄力量，直到突破障碍。当有一天时机来临的时候，你就

该喷涌而出，奔向大海，成就我们沉淀心头的梦想。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

石江安，扬州江都人，江苏顺风光电科技有限公司（HK.01165）采购部主管。

2005 年进入学院学习信息管理专业，2006 年在省高职院校评估中任学生专题研

讨讲师，2007 年加入中国共产党，2009 年参加学院成人教育学院南京大学网络

教育本科学习，2012 年取得本科毕业证书和学士学位。 

且行且珍惜 

没有人能够否认大学时光的美好，甚至可以不需要“之一”这个后缀。这段

时光甚至比《武林外传》和《爱情公寓》还要来得美好——最好的朋友就在身边，

喜欢的人可能就在隔壁的某栋宿舍楼。近在咫尺的图书馆，免费的运动场地，这

些对于我们来说已经是遥不可及的幸福。当然，还有谆谆教诲的老师，和可以受

用一辈子的知识、素质、能力。 

我可能一辈子不会忘记专题研讨的题目——“江阴现象与我”。如果不是母

校，我永远不会与这片神奇的土地结缘。毕业后，我就职于一家创业型企业——

一家位于江阴东乡华士租赁厂房且年产值不过几千万的小企业。五年后，这家企

业已经拥有一家国内上市企业，成为年产值近 40 亿的集团化企业。这样的故事

并不是个案，我们都在“江阴现象”里寻找自己生存的空间，寻找自己成长的土

壤。 

选择母校，显然是正确的，我为之庆幸。大一所学的计算机应用，几乎可以

贯穿整个人一生的职业生涯。初级员工写报告（WORD），中级员工做分析（EXCEL），

高级员工做演示（PPT）。当我们写 PPT 和 EXCEL 算数据的时候，还有谁记得大学

里职业生涯的启蒙老师其实是一级 B老师！写报告，做供方市场调研，做 PPT，

统计分析数据，如果不是当年参加专题研讨，我不知道今天是否能够如此得心应



手。在 2006 年的那个夏天，只有我们自己知道付出了多少，也只有我们自己知

道，那些校园里的日子在怎样改变着我们。 

职大的学子，从来不是“天之骄子”的代名词。我们需要加倍努力，和本科

生和 211 甚至和 985 的优秀学生，竞跑到同一人生的起跑线上去。我们没有名校

的标签，但是我们可以给自己贴上“勤勉”、“努力”以及“高素质”的标签！ 

且行且珍惜，祝福你们，我的学弟学妹们！ 

 

 

 

 

 

徐明敏：江苏盐城人，现任罗莱家纺江阴分公司人事部经理、董事长助理。

2005-2008 年就读于学院计算机应用与维护专业。在校期间曾任机电工程系学生

会主席，2007 年加入中国共产党，2008 年参加上海交通大学工商管理专业专升

本学习，2010 年取得本科毕业证书。 

把握每分每秒，实践成就自我 

 转眼毕业 5年多了，回首在校期间母校提供了许多实践机会锻炼了我，对

自己现在的工作带来许多帮助。可以说，是母校的“在教学中学”、“在实践中

学”和“在管理中学”成就了现在的我。 

从二年级开始，学院就让我们以小组为单位，每次的教学和作业都是一个专

业项目，必须要小组成员分工协作来完成，这样既能锻炼大家的项目管理能力，

同时也能让大家在项目完成的过程中学到丰富的职业知识和技能。例如我现在所



在的公司，每个月都有 1-2 个主题方案活动，这就是一个项目，从项目主题确定

到目标分解到工作分配到人再到执行，和我们从前在校所做项目的流程是一样

的。所以，进入公司的我们能够更快进入项目执行的工作中去，并得心应手。 

为了提高同学们的实践经验，学院对外帮我们引进一些项目网站、项目工程，

于内通过我们的虚拟公司爱思、精灵、网 E进行项目开发和制作，极大地提高了

同学们的工作和实践经验。同时，通过打工实践、挂职锻炼、志愿者服务等活动，

让我们在服务社会的同时，也提升了自身的综合素质。在实践中学，非常重要，

因为只有在实践中我们菜能发现项目执行过程的问题，才能予以对策并迅速解决

问题，从而不断完善并提高我们的专业知识和水平。 

每一次的学生会招新、选举、迎新晚会、演讲比赛、专业技能竞赛等等一系

列活动，基本上都是我们学生自主进行策划、组织和协调的。这是学院给予我们

学生参与校园民主管理的一个平台，能快速的提升我们民主意识、管理能力和开

拓技能。然后通过社团管理让我们在运作、管理的过程中，强化专业技能，提升

与人沟通、协调矛盾、统筹安排的能力，合理安排时间与精力的能力等。通过校

内外的挂职锻炼使我们在职业知识与技能的运用中学会做人、学会做事、学会管

理，在开拓业务、经营管理的同时体会到职业知识和技能的不可或缺。 

最后，和大家分享一下我的座右铭：知道是没有力量的，相信并做到才有力

量！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

夏勇：江苏高邮人，2008 年秋毕业于计算机信息与管理专业，2006 年秋参

加上海交通大学专升本课程学习。毕业后在江阴远望神州软件有限公司从事软件

程序开发工作，2009 年至 2012 年在江阴联创信息技术有限公司从事程序开发工

作，2012 年 5 月在江阴创业，成立江阴市启明信息技术有限公司。 

经历点缀着人生 

在步入大学前，我怎么也不会想到我自己会创业，可事实上我现在是在创业

了。我的一个朋友跟我讲了他自己的一个故事。我的朋友是一个性格、为人都不

错的人，早些年自己创业，成立自己的公司，公司效益还算不错，有家、有女，

生活甚是不错。可是时运不济，几年后公司走下坡路，夫妻感情不合，人生陷入

一片黑暗。于是乎有一阵子，他整天郁郁沉沉，害怕夜晚，因为夜晚难以入眠；

害怕白天，因为白天又要面对这些事情，生活很糟糕。可是，现在他走出来了，

重新结婚了，在其他公司也找了一份稳定的工作，老婆还为他添了一个儿子，生

活重新光亮起来。他对我们说，如果我能在 10 年前，看到现在的我，那会儿我

还要那么痛苦干嘛呢。 

所以，我想说的是，未来的路是黑色还是灰色的，谁也预测不了，但是我们

始终要有一个积极的心态，带着一份责任心、一份恒心，把自己的路好好走到底。 

其实，我在学校也是一个极其普通的孩子：学习一般，长相一般，老师不会

过多关注我，漂亮女孩也不会青睐我。毕业后，踏上工作岗位，不能再向父母要

money 了，需要努力工作了。我的第一份工作是在江阴远望神州软件有限公司项



目部从事程序开发，不过收入不如意。于是换了一份工作，到江阴联创信息技术

有限公司工作，联创是做 WEB 项目的，使用 php 程序比较多，所以自学了 php

程序，做了不少项目，对程序开发、项目管理等有了更深层的了解，老板对我也

认可了，月薪从刚开始的 1500 元涨到近 5000 元，生活过得还不错。 

2012 年，我感觉这么做下去，人生没盼头，就开始思考新的出路了，于是

萌生了创业的念头，征求了家人意见后伙同朋友就创办了一家小公司——江阴启

明信息技术有限公司，从公司的工商审批，租房，办公家具、办公设备的购买到

公司的运营、管理等，我都是亲力亲为，成长了许多。公司现在已经成立近 2

年了，虽说没有挣多少 money，但是也跟不少企事业单位建立了合作关系，例如

江阴电信、江苏农机监理所等。 

 

 

 

 


